



autotest VIH® 2 ANS après, quel impact ?

A l'occasion de la prochaine journée mondiale de lutte contre le sida le 1^{er} décembre 2017, le comité de suivi de l'autotest de dépistage du VIH, disponible en pharmacie, s'est interrogé sur l'impact de l'autotest VIH® deux ans après son lancement en France.

>> LES PHARMACIENS, 1^{ERS} ACTEURS DE PROXIMITE DANS LA DELIVRANCE DU DEPISTAGE DU VIH AVEC L'AUTOTEST

Fabriqués par la société AAZ et distribués par le laboratoire pharmaceutique Mylan, plus de 240 000 autotest VIH® ont été référencés dans plus de 11 000 pharmacies⁽¹⁾ depuis son lancement en septembre 2015. En 2017, les pharmaciens restent engagés dans le dépistage avec plus de 7 500 autotests vendus en moyenne chaque mois, soit une croissance de 7 % versus 2016. Des opérations de communication nationales telle que le Sidaction et la journée mondiale de lutte contre le sida contribuent notamment à cette évolution.



Cette année plus de 5 000 kits de sensibilisation au dépistage du VIH ont été distribués aux pharmaciens pour les accompagner dans leur démarche (guide d'information, affiche vitrine, brochure patient). La SFLS - Société Française de Lutte contre le Sida⁽²⁾ a mis en place de nombreuses formations et actions pour soutenir la délivrance de l'autotest VIH® en pharmacie.

>> DES UTILISATEURS TOUJOURS TRES AUTONOMES

5 000 appels concernant l'autotest ont été enregistrés par la hotline Sida Info Service depuis le lancement en sept 2015. Dans 75% des cas, les appelants sont des hommes. La tranche d'âge la plus représentée : les 20-34 ans⁽³⁾. Chez les hommes, le premier motif de l'appel porte plus fréquemment que chez les femmes sur les risques de transmission du VIH (23% versus 9%).

De janvier à septembre 2017, sur le total des appels sur la hotline, 2,6% ont concerné les autotests et seulement 3,8% d'entre eux incluaient une demande d'accompagnement pour la réalisation du test. Les vidéos apparaissent d'une grande utilité pour les utilisateurs : on enregistre 115 000 vues des

vidéos courtes réalisées par Sida Info Service. Les vidéos de démonstration de l'autotest VIH® disponibles sur YouTube en 9 langues (FR, ES, PT, CZ, PL, DE, NL, EN, RO) ont, elles aussi, un grand succès puisqu'elles enregistrent près de 70 000 vues.

>> DES MESURES COMPLEMENTAIRES POUR RENFORCER L'OFFRE DE DEPISTAGE

Depuis la publication de l'arrêté de loi du 18 août 2016, les associations de prévention en santé sexuelle et les centres de dépistage peuvent désormais distribuer gratuitement, à une population cible telle que définie dans l'arrêté, des autotests de dépistage du VIH. Ainsi, l'association Française HF Prévention a distribué à ce jour 1 600 autotests financés par la Direction Générale de la Santé⁽⁴⁾. HF Prévention conduit une étude en ligne dont le lien est fourni aux bénéficiaires à chaque remise d'un autotest VIH®. L'association AIDES a également intégré les autotests à la palette d'outils proposée sur ses actions de prévention et de dépistage à destination des publics les plus exposés. Les autotests peuvent notamment être un recours pertinent pour les personnes qui ne veulent ou ne peuvent se rendre dans un centre de dépistage classique ou en complément de l'offre TROD d'une association agréée comme AIDES. En complémentarité de son activité de dépistage, 10 139 autotests sont en cours de distribution par l'association⁽⁵⁾.

En appui au financement par l'Assurance-maladie de la promotion de l'autotest de dépistage du VIH par une distribution gratuite par les associations habilitées pour les TROD, l'association Vers Paris sans sida a réalisé une commande groupée d'autotest VIH® auprès de la société AAZ. Ceci a permis aux associations parisiennes d'augmenter de 50% le volume des autotests à distribuer. L'association *Vers Paris sans sida* en a également, sur ses propres fonds, mis à disposition des CeGIDD qui en ont fait la demande. Depuis fin juin 2017, 6 716 tests sont en cours de distribution par les associations habilitées TROD, 1 704 dans 4 CeGIDD parisiens et 2 000 ont été remis au CRIPS* pour initier le programme régional Ile de France sans sida, soit 10 420 autotests au total⁽⁶⁾.

**CRIPS : Centre Régional d'Information et de Prévention du Sida*

>> UNE RESONNANCE EUROPEENNE

Suite au lancement français, autotest VIH® est désormais disponible dans plusieurs pays européens dont la Belgique, l'Italie et la Roumanie. Une étude a été réalisée dans le plus grand centre de dépistage de Rome entre le 1^{er} décembre 2016 et le 31 mai 2017 : durant cette période, 23% des nouveaux cas de séropositivité s'étaient dépistés grâce à l'autotest. 67% d'entre eux n'avaient jamais réalisé un test de dépistage VIH auparavant⁽⁷⁾. Cette étude montre que l'autotest touche une nouvelle population qui ne se serait pas dépistée autrement et que les utilisateurs de l'autotest entrent dans le parcours de soins après avoir obtenu un résultat positif.

>> UN ACCES FACILITE

Ces bilans encourageants ont permis de maintenir le taux de TVA des autotests de dépistage du VIH à 5.5% en France pour l'année 2018. Par ailleurs, cette année, plusieurs mutuelles françaises dont la SMENO et la MGEL (deux mutuelles étudiantes) ont intégré un remboursement forfaitaire sur facture

de l'autotest. D'autres mutuelles ont amorcé les démarches pour intégrer l'autotest dans leurs prestations. Les particuliers sont donc invités à consulter leur forfait de mutuelle afin de connaître la prise en charge dont ils peuvent bénéficier.

Une application smartphone AUTOTEST sera également lancée début mars afin d'accompagner les utilisateurs avant, pendant et après la réalisation d'un autotest VIH®.

(1) Source GERS septembre 2017 et données internes Mylan

(2) Présentation « La Cascade : les pharmaciens se mouillent ! », Agnès Certain, SFLS d'octobre 2017

(3) Données internes Sida Info Service au 25 juillet 2017

(4) Données internes HF Prévention au 26 octobre 2017

(5) Données internes AIDES au 15 novembre 2017

(6) Données interne Vers Paris sans sida au 9 novembre 2017

(7) HIV Self-Testing in Italy, Acquired Immune Deficiency Syndromes, Volume 76, Numéro 3, 1^{er} novembre 2017

Membres du comité de suivi :

- Jérôme André - Directeur, HF Prévention
- Dr Marie-Josée Augé-Caumon - Conseiller USPO (Union des Syndicats de Pharmaciens d'Officine)
- Grégory Braz - Chargé de mission Nouvelles Stratégies de Santé, AIDES
- Candice Coulloc'h - CRO, AAZ
- Dr Joseph Coulloc'h – Pharmacien Responsable CEO, AAZ
- Dr Nathalie Cugnardey - Médecin responsable, Mylan
- Dr Radia Djebbar - Coordinatrice Scientifique Sida Info Service
- Dr Georges Kreplak - Biologiste, Paris
- Fabien Larue - COO, AAZ
- Pr Gilles Pialoux - Chef de Service des Maladies Infectieuses et Tropicales, Hôpital TENON, Paris
- Dr Thierry Prazuck - Chef de Service des Maladies Infectieuses et Tropicales, CHR Orléans
- Dr Arame Reymes-Mbodje - Directrice dispositifs écoute, Sida Info Service

Contact presse : Agence PRPA

Damien Maillard - **T** : +33 (0)1 46 99 69 61 - **M** : +33 (0)6 80 28 47 70